



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

AÑO III.

Sábado 3 de Junio de 1893.

Núm. 677

SUSCRIPCIÓN
 BURGOS, un mes, pesetas. . . 1
 Trimestre, pesetas . . . 3,50
 FUERA. . . Semestre. 6,50
 Año. 12
 EXTRANJERO Y UL- Año. . . 25
 TRAMAR. Año. . . 25
 Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
 ATRASADO, 10.
Imprenta, Redacción y Administración
 Almirante Bonifaz, 7 y 9.
 Teléfono núm. 165
Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En 1.^a y 2.^a plana: línea, pesetas 0^o23
 En las restantes, 0^o20
 Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos, línea. . . 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho a un beneficio del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Isaac, monje.
SANTO DE MAÑANA.—San Francisco Caracciolo.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:
 BARÓMETRO: a las 9 m., 680,0; a las 3 t., 692,6
 TEMPERATURA: { max. sol 20,8 max. somb. 16,0
 { mín. somb. 9,0 reflector 8,2
 DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., N. 3 t., N. E.

Agua azoadas.—Curan toda clase de cajarros, angina faringitis, asma, etc.

CARPINTERÍA A VAPOR DE MARTÍNEZ

Calle del Progreso, núm. 1.^o y 3.—Burgos.

Se construye toda clase de carpinterías, jambas, molduras, cornisas, zócalos y verjilla, habiendo molduras desde 5 céntimos metro lineal en adelante.

CASA EN VENTA

El día 18 del próximo Junio á la hora de las doce en punto de su mañana tendrá lugar la venta en pública subasta de la casa de la calle del Mercado, núm. 14, bajo, cuatro pisos y demás accesorios.

Las personas que deseen interesarse en ella, pueden pasarse por la Notaría de D. José CORMENZANA, donde está de manifiesto el pliego de condiciones. 15 por 100 de rebaja sobre el tipo fijado en la subasta anterior.

La bodega fresca.—Vino de cosechero á precios económicos. Avellanos 8. Burgos.

Pastas.—Italianas para sopas de 0,80 y 0,90 céntimos de peseta el kilo. Pastas del país á 6,50 pesetas la arroba.

La Pureza.—Pasaje de la Flora.

“SOL”

CARRETES HILO.

“SOL”

Artículo útil y necesario, marca acreditadísima que nuevamente recomendamos al público. Pidase, pues, en todas las tiendas el barato y simpático carrete hilo «SOL»

Casa en arriendo: sita en la plaza Mayor, con tienda y cuatro pisos. Dará razón, Espolón 20.

En la imprenta de este periódico se necesitan aprendices.

LA SOLEDAD, AGENCIA FUNERARIA

Lain-Calvo, 30 y 32.—Teléfono núm. 14.

La primera en su clase, que tiene los feretros de hierro galvanizado, desde 50 pesetas. Cajas para adultos desde 6 pts. Hábitos de Carmelitas á 11 pesetas á cual quiera hora de la noche. Se hacen entierros de cuarta clase para adultos, desde 55 pesetas con todo lo necesario. Gran exposición de coronas. Servicios permanentes.

Hojalatería de Anselmo Blanco.—Sucursal de Juan Torre, de Bilbao. Se colocan audoros de sifón de todos los sistemas y demás trabajos del arte. Lain Calvo 10.

Berlina.—Se vende una con sus correspondientes guarniciones, y se arrienda una cochera, con cuadra y grifo de agua. En la Administración de este periódico informarán.

Doña Bernardina Ruiz de Lopez, maestra de niñas, que tanta aceptación mereció en esta ciudad, donde tuvo su colegio, Paloma, 25, vuelve á establecerse en la Liana de Afuera, número 8, casa de D. Hilario Antón. En el mismo colegio se confeccionan encajes y se da lección de toda clase de labores. Se admiten niñas desde cuatro años en adelante.

CRÓNICA LOCAL

Nuestro particular amigo el ingeniero de caminos D. Teófilo Rodríguez y Báscones, que se hallaba en Zamora, ha sido destinado á prestar sus servicios en esta capital á donde vendrá dentro de breves días.

A las dos próximamente de esta tarde ha salido de esta población con dirección á su país el diputado á Cortes por Aranda D. Diego Arias de Miranda, que por espacio de algunos días ha permanecido en esta ciudad.

En el registro civil de esta capital se han inscrito en el día de hoy cinco nacimientos y cuatro defunciones.

El lunes próximo que lará abierto el pago de las obligaciones del culto y claro pertenecientes al finado mes de Mayo.

Porá verificarse el cobro en los días no feriados hasta el 15 del actual desde las nueve de la mañana á la una de la tarde, en las oficinas de la Habilitación y en la forma acostumbrada.

Con motivo de las recientes órdenes conferidas por el Excmo. Sr. Arzobispo de esta diócesis, cuya vida se halla en inminente peligro, van á celebrar por primera vez el Santo Sacrificio de la Misa varios ordenados, que nos han invitado para asistir á tan sublime acto.

Con motivo de la grave enfermedad que aqueja al Excmo. Sr. Arzobispo de esta diócesis D. Manuel Gomez Salazar, á las once de la mañana de hoy se ha celebrado en el santo templo metropolitano una solemne misa *pro infirmis* y á papeles solos, á la que han asistido todas las autoridades.

Además del Excmo. Sr. Capitan General, han concurrido los demás oficiales generales, un jefe, un capitan y un subalterno de cada cuerpo.

Como prueba de las simpatías de que goza el ilustre enfermo, diremos que S. M. la Reina Regente ha teleografiado al Excmo. Sr. Capitan General del distrito D. José de Santelices, interesándose vivamente por la salud del venerable Prelado, y pidiendo noticias acerca del curso de la enfermedad.

El *Diario oficial del Ministerio de la Guerra*, correspondiente al día 1.º del actual, publica relación de los individuos que han servido en el regimiento infantería de Nápoles, del ejército de Cuba, á quienes se les reconocen sus créditos y se les abona un 35 por 100 de sus alcances, mas el crédito que hayan devengado.

Se nota gran retraimiento en los interesados, entre los cuales hay varios de esta provincia para presentarse á hacer las reclamaciones convenientes.

Las piezas que tocará mañana en el paseo del Espolón, de siete á nueve de la noche, la banda de música del regimiento de la Lealtad son las siguientes:

- 1.º *Gratitud*, paso doble; Ayllon.
- 2.º *Berceuse*, valse; Wattenfeld.
- 3.º Fantasia del *Fausto*; Gounod.
- 4.º *Duo de los tímidos*, schotis; Chueca.
- 5.º *El guitarra*, jota; Erviti.

Por haber promovido un escándalo cierto joven, que sin duda se hallaba algo embriagado, fué detenido anoche por la guardia municipal y encerrado en el cuarto de corrección.

Las últimas noticias que se nos han facilitado esta tarde acerca del estado del excelentísimo señor arzobispo son poco satisfactorias.

En las primeras horas de anoche se halló algo más tranquilo, pero desde la una de esta mañana se agravó de una manera notable su dolencia.

Instrucción pública. —Ha tomado posesión de la escuela pública de Quintanarria el maestro de primera enseñanza D. Cosme Hernaez.

—Se están verificando los exámenes de prueba de curso tanto en la Escuela Normal como en el Instituto y Seminario.

Sección religiosa. —El día 5 del actual dará principio en el convento de religiosas Concepcionistas de S. Luis una novena dedicada á S. Antonio de Padua.

A las ocho de la mañana se dirá todos los días la misa y el día 13, fiesta principal habrá misa solemne á las diez en la que predicará el Dr. D. Bartolomé Dorao, capellan del Real Monasterio de las Huelgas.

En el S. T. M. correspondiente predicar mañana al Dr. D. Miguel del Castillo, canónigo y secretario de cámara y gobierno del Arzobispado.

En los demás templos se practicarán los cultos de costumbre á las horas señaladas.

MISAS. —En las iglesias de PP. Jesuitas y Carmelitas las hay rezadas y consecras desde las cinco de la mañana.

A las cinco y media en la capilla de las niñas de Saldaña.

A las seis en S. Gil.

A las seis y media en San Lorenzo la de asociación de ánimas.

A la siete en la capilla de las religiosas Salesas y en las parroquias de Santiago y San Gil.

A las siete y media en Santiago, convento de San Jose, capilla del Smo. Cristo de la catedral y en San Gil.

A las ocho en San Lorenzo, San Lesmes, San Gil y capilla del Smo. Cristo.

A las ocho y cuarto suelen ser las misas de capilla en la Catedral; y á las ocho y media en la capilla de Santa Ana en la Catedral, en San Lesmes, en las Salesas, en el colegio de sordo mudos y en la capilla de las religiosas Concepcionistas de la calle de Santander en donde las hay los dias de labor á las seis y media.

A las nueve en San Lesmes, Santiago, San Lorenzo, en la capilla de Santa Catalina ú Hospitalejo, en la del Smo. Cristo y en San Gil.

A las nueve y media en el Hospitalejo y en San Lesmes.

A las diez en San Lorenzo y en la capilla del Hospitalejo.

A las diez y media en la capilla del Seminario Conciliar de San Gerónimo

A las once en San Lorenzo y San Lesmes.

A las once y media en San Gil.

A las doce en la capilla del Smo. Cristo en la Catedral y en la iglesia de San Lorenzo.

Mercados.—Se han sacrificado en la mañana de hoy en el mata-lero público de esta ciudad 5 bueyes, 16 terneras, 3 carneros, 71 corderos y 8 cerdos.

—En la pescadería se ha vendido hoy salmón á 3,00 pesetas el kilo, merluza á 1,50, chicharros y perlonés á 0,70 y langostas á precios convencionales, segun el tamaño desde 1,50 á 3,00 pesetas.

—En el banco regulador se ha vendido en la mañana de hoy el tocino y lomo á 1,42 y 1,52 pesetas el kilo.

—La carne de toro se ha vendido á los precios que indicábamos ayer, siendo muy codiciado dicho artículo por la excelente calidad de las carnes.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 4 de Junio de 1893:* Parada San Marcial y Lealtad; Hospital, provisiones y vigilancia, Lealtad segundo capitán; reconocimiento de piensos, España cuarto capitán, paseo de enfermos en el hospital durante la próxima semana, España: vigilancia los cuerpos de la guarnición; el general gobernador militar *Sanz*.

Necrología—En el día de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de Doña Beuía de la Fuente y Guinea, de 83 años, del barrio del Hospital del Rey; Casilda Martínez del Alba, de 68, Hospital de S. Juan; y Eugenio Ruiz Mañilla, de 6, S. Francisco 9.

Durante el finado mes se ha dado sepultura en el cementerio de S. Felices á cuatro cadáveres procedentes de la Beneficencia y á uno del Penal.

Exposición de Paris.—A la conclusión de la apertura, el conocido mineralogista profesor White, se sintió repentinamente enfermo de neuralgia en el pecho, de una manera alarmante, y los médicos en vano procuraban aliviarlo. El profesor se

acordó que en otra ocasión le había sido recomendado un emplasto de fieltro rojo del Dr. Winter, mandó á una botica, se lo aplicó y al otro día emprendió su viaje de regreso como si nada le hubiera sucedido. 8

«Cada día goza de más fama la respetable y formal Agencia Almodobar (Jardines, 32, principal, Madrid), de la que hemos oído hacer justos y grandes elogios. Nuestros lectores no deben vacilar en encomendar los asuntos que tengan en la Corte á dicha Casa, la más activa, la más laboriosa, y la de más amplias aptitudes de cuantas conocemos.»

REVISTA DE MERCADOS.

Burgos 2.—El mercado de ganados de ayer en esta capital estuvo bastante concurrido.

Entraron 15 parejas, 216 reses vacunas sueltas, 15 terneras, 327 carneros y 168 ovejas; se vendieron para Burgos 4 parejas, 45 reses vacunas sueltas, 10 terneras, 28 carneros y 5 ovejas; y para fuera de la capital 6 parejas, 64 reses vacunas sueltas, 1 ternera, 51 carneros y 124 ovejas.

Los precios medios fueron de 2.500 rs. las parejas, 1.250 las reses vacunas sueltas, 200 las terneras, 100 los carneros y 90 las ovejas.

Villasandino.—2. —En el último mercado de esta villa se ha notado bastante flojedad.

Se ha vendido el trigo mocho á 41 rs. la fanega de 92 libras, el rojo á 40, centeno á 27, cebada de 21 á 22, avena de 13 á 14, yeros de 28 á 29, garbanzos de 90 á 100, lentejas á 56, harinas de 1.^a, 2.^a y 3.^a calidad á 16, 15 y 14 la arroba, salvados á 12, y 6 la fanega, segun la clase y patatas á 3 rs. arroba.

Vino tinto á 11 rs. cántaro, claro á 13, blanco de la Nava á 32, vinagre á 11, aguardiente de orujo á 38 y aceite á 55.

En el mercado de ganados apenas se hacen transacciones.

El tiempo lluvioso, pero las aguas no vienen acompañadas de piedra, notándose gran desarrollo en los sembrados y muy especialmente en las legumbres, aun cuando á causa de las continuadas lluvias ha nacido mucha yerba.

Los labradores se prometen una buena cosecha.

Burgos 3.—Por continuar en su retraimiento los comisionistas de granos de esta ciudad, el mercado de cereales no ha tenido las proporciones que pudiera haber alcanzado.

Las transacciones han sido escasas, dándose el caso de que un vendedor se haya visto precisado á vender á menos precio los artículos que hacía un mes tenía depositados en una casa particular.

En las pocas transacciones que se han hecho por particulares se ha notado la tendencia á la baja, habiéndose llegado á vender el trigo mocho y rojo de buena calidad á 37 y 38 rs. fanega.

En los demás granos no se ha podido fijar un precio determinado por la anomalía que se ha observado entre los vendedores y compradores.

DESDE BARCELONA

(Notas sueltas.)

Acaba de verse en esta audiencia el sumario instruido contra Joaquín Ibañez Bellido, sobre asesinato, cuya causa llamó poderosamente la atención pública, por la gravedad que los hechos revestían.

Por no hacerme extenso en detalles inútiles y de poco interés para mis apreciables lectores, tan sólo diré que el procesado es un joven de 24 años, alto y de fisonomía inteligente, y el crimen de que se trata es el asesinato de los esposos Garrrell, en Santa Perpétua de la Moguda, el día 9 de Junio del año próximo pasado.

El tribunal, después de largo rato de deliberar y atendiendo á las circunstancias agravantes que han concurrido en el crimen, condenó al Ibañez á la pena de muerte en garrote é indemnización de 3.000 pesetas á los hijos de los interfectos.

El reo oyó la terrible sentencia con serenidad, sin hacer ningún género de expresión que pudiera demostrar contrariedad ó sentimiento, siendo acto seguido conducido á la cárcel, después de firmar su sentencia con pulso perfectamente normal.

Al salir del edificio, dijo á uno de los presentes:

— «Aunque me hayan condenado á muerte no han hecho la paz; yo maté á dos.»

Luego descendió la escalera y al ver la turba de curiosos que se arremolinaba ansiosamente para conocerlo, se encaró con los mirones y exclamó:

— «¡Vaya, ya estareis contentos!»

Y metióse en el coche celular.

Con este son dos los reos de muerte que existen en la cárcel de esta ciudad. El otro es una mujer condenada por haber envenenado á su marido, después de tres intentos infructuosos y cuya causa fue instruida por el juzgado de Berga.

* * *

Mas, dejémonos de cosas tan lúgubres y pasemos á decir cuatro palabras de la corrida de novillos del domingo, que para algo hemos de ser españoles.

Los novillos, que así los llamaban pero que al fin resultaron toros, eran del Colmenar y fueron lidiados por las cuadrillas de *Pepe Hillo* y *Villeta*, dos chicos á cual más barbian, distinguiéndose sobre todo *Villeta* en el cuarto toro, que lo despachó de un pinchazo y media superior, valiéndole palmas y la oreja.

Pepe Hillo desgraciado pero trabajador, alcanzando también palmas durante la corrida.

La novillada resultó buena, habiendo quien la ha comparado con algunas corridas verdaderas, reputadas como buenas.

* * *

El lunes congregóse la aristocracia barcelonesa en la morada del Sr. Marqués de Alella, por el motivo de celebrarse la boda de su bella y gentil hija Camila. No me entretendré en reseñar los nombres de las hermosas damas que daban esplendor en la noche del 23 del actual á los salones artísticamente engalanados del palacio del señor Fabra, porque me haría interminable y temo apuraría la paciencia de mis lectores; tan sólo me limitaré á decir que la hermosa novia estaba radiante de felicidad, habiendo recibido valiosos é innumerables regalos.

Y hasta otra.

Carlos Ria-Baja.

Barcelona 31 Mayo 1893.

CARTA DE MADRID

Madrid 2.

Empezaba y concluía mi carta de ayer hablando de Lagartijo. Hoy tengo que decir algo sobre el mismo asunto, pero nada ciertamente favorable al diestro cordobés.

La corrida fué mala, los toros flojos, y el espada que se despedía del pueblo, no supo ó no pudo lucir aquellas facultades que durante tanto tiempo le distinguieron.

Sic transit gloria mundi.

Terminó el espectáculo cerca de las ocho de la noche, (y con esto queda demostrado que la fiesta fué aburrida) y el público regresó horriblemente descontento, y Lagartijo tuvo que dirigirse á su domicilio, huido y triste, renunciando al banquete que le tenían preparado sus amigos, y á otras manifestaciones de simpatía que le esperaban, á pesar de su desgracia.

Porque es lo que decía un lagartijista; si el chico siguiera para el oficio, no se hubiera retirado del toreo.

* *

La sesión del Senado no ha ofrecido ningún interés.

Sigue la discusión del suplicatorio, habiendo hablado en contra del dictamen el señor Hernandez Iglesias, y en pró el silvelista D. Lorenzo Dominguez.

Este último ha creído, sin embargo, que el señor Bosch será absuelto ó por lo menos se sobreseerá libremente la causa, por lo cual el exalcalde de Madrid debe ser el primer interesado en que la Alta Cámara conceda la autorización pedida por el juez de la localidad.

* *

Desde las primeras horas de la tarde circuló la versión, que luego fué confirmada, de que los señores Cánovas y Pidal habían desistido de intervenir en la discusión del Mensaje, y que no habiendo pedido la palabra ningún otro diputado, en las rectificaciones de los señores Villaverde, Gonzalez (D. Alfonso) y Gamazo, se votará hoy mismo el Mensaje.

Han circulado dos versiones acerca del desistimiento de los señores Cánovas y Pidal. Este avisó al presidente de la Cámara antes de abrirse la sesión que no podía asistir al Congreso por hallarse acatarrado, y se dijo con este motivo que no había tal indisposición, y que el haber renunciado á la palabra era porque el señor Cánovas se lo había indicado así para evitar que hablase él también, y no exponerse á que los silvelistas le hicieran el desaire de abandonar el salón cuando comenzase su discurso, como había hecho cuando se levantó á hacer sus declaraciones el señor Villaverde.

La otra versión es que al saber el señor Pidal que iba á hablar para alusiones el señor Suarez Inclán, preparándose para analizar la política asturiana del expresidente de la Cámara, desistió de tomar parte en la discusión del Mensaje.

Sea de ello lo que fuere, lo cierto es que los diputados de la mayoría están avisados para última hora, y que hoy quedará votado el Mensaje.

Para mañana hay el propósito de que comience la discusión del proyecto sobre tesorerías.

Ahora bien: ¿el haberse adelantado 24 horas la votación del Mensaje, significa que el planteamiento de la crisis ha adelantado también? Yo creo que no.

Creo que el domingo es cuando se tratará de la crisis, y no mañana. Pero como se aproxima el día se ha hablado hoy con mucha insistencia de la resolución de la crisis, y que aun cuando el señor Sagasta se muestra como siempre reservado, y nadie se atreve á interrogarle sobre el particular, se consideraba ya al señor Romero Girón como ministro de Fomento, al señor Maura de Gracia y Justicia y al señor Capdepón de Ultramar.

Algüen que ha dicho que acaso ocupará la cartera de Gracia y Justicia el actual subsecretario señor Garnica, no tiene en cuenta que siendo este el que ha auxiliado al señor Montero Rios en sus proyectos, y por los cuales abandona el ministerio, está imposibilitado de ocupar el puesto.

Además hoy ha ocurrido el caso de que recibiera el señor Garnica repetidos avisos para que asistiera al Congreso con objeto de poder reunir á la subcomisión de Gracia y Justicia de que es presidente, y dictaminar inmediatamente.

Pues bien: el señor Garnica ha hecho caso omiso de esos avisos, y no ha parecido por el Congreso. ¿No hay para creer que espera el resultado del Consejo del domingo? Porque si se vá el señor Montero Rios es lógico, creer que sus proyectos van á ser retirados.

No es posible adivinar lo que sucederá.

Se barajan muchos nombres y el señor Sagasta no los desautoriza; es más, se celebran conferencias frecuentes con los exministros descontentos sin duda para darles esperanzas, pero al freir será el reir.

* * *

Como se ha dicho ya, esta noche desautorizará el señor Nocedal desde las columnas de *El Siglo Futuro* al diputado navarro é integrista señor Campión, por haber ofrecido sus respetos á la Reina Regente.

Y á propósito del señor Nocedal.

Se ha vuelto á decir estos días con alguna insistencia que el señor Nocedal ingresaba nuevamente en el carlismo y que el pretendiente le iba á conferir la jefatura de sus partidarios en España.

Esto es completamente inexacto, y en prueba de ello, recordaban esta tarde en el Congreso algunos amigos del señor Nocedal que no hace muchos días se manifestaba resueltamente hostil á toda inteligencia con don Carlos; y que antes que servir nuevamente á éste, prestaría acatamiento á D.^a Cristina.

—Pero hay algo de aproximación á la legalidad?—interrumpió un político conocido.

—No, no, en manera alguna, replicó el integrista. Hablamos en hipótesis vaga, muy vaga.

* * *

El diputado republicano señor Muro, ha reunido hoy á los representantes en Cortes de la provincia de Valladolid para tratar de la supresión de aquella Capitanía general y hacer gestiones análogas á las de las demás regiones perjudicadas.

Habiéndole preguntado un amigo suyo cómo se explicaba aquella actitud, dijo el señor Muro que el retraimiento acordado por los republicanos, se refería únicamente á las discusiones políticas; pero que ese retraimiento debia cesar cuando se trataba de defender intereses legítimos comprometidos.

En esa misma *tessitura* se encuentra el señor Becerro de Bengoa, quien acompañado de los representantes alaveses, gestiona la continuación de la Capitanía general de Vitoria.

Empero el señor Vallés y Ribot, que ha regresado á Madrid, está dispuesto á defender ante la comisión de actas y en sesión pública después su acta por Villanueva y Geltrú. Luego será el retraimiento.

Segue reunida en el Senado la comisión encargada de dictaminar acerca del proyecto de Administración local.

Todo hace creer que la discusión comenzará en la semana próxima.

M.

UN JORNALERO

Salía Fernando Vidal de la Biblioteca de N*** donde había estado trabajando, según costumbre, desde las cuatro de la tarde. Eran las nueve de la noche, acababa de oscurecer.

La Biblioteca no estaba abierta al público sino por la mañana. Los porteros y demás dependientes vivían en la planta baja del edificio, y Fernando, por un privilegio, disfrutaba á solas de la Biblioteca todas las tardes y todas las noches, sin más condiciones que estas: ir siempre sin compañía, correr por su cuenta con el gasto de las luces que empleaba, y encargarse de abrir y cerrar dejando al marcharse las llaves en casa del conserje.

En toda N***, ciudad de muchos miles de habitantes, industriosa, rica, llena de fábricas, no había un solo ciudadano que disputase ni envidiase á Vidal su privilegio de la Biblioteca.

Cerró Fernando, como siempre, la puerta de la calle con enorme llave, y empujando el manajo que ésta y otras varias formaban, anduvo algunos pasos por la acera, ensimismado, buscando sin pensar en ello el llamador de la puerta en la casa del conserje que estaba á los pocos metros, en el mismo edificio.

Pero ¡llamó en vano. No abrían, no contestaban. Vidal tardó en fijarse en tal silencio. Iba lleno de sus ideas, que con él habían bajado á la calle dejando las frías páginas de los libros de arriba, la eterna prisión.

—No está nadie,—pensó por fin, sin fijarse en que debía extrañar que no estuviere nadie en casa del conserje.

—Y ¿qué hago yo con esto!—se dijo, sacudiendo el manajo de llaves que le daba cierto aire de carcelero.

En aquel momento se fijó en otra cosa. En que la noche era oscura, en que ha-

hía faroles, tres, bien lo recordaba, á lo largo de la calle y no estaba ninguno encendido. Después notó que á nadie podía parecerle ridícula su situación porque por la calle de la Biblioteca no pasaba un alma. Silencio absoluto.

—Un tiro! Y el tiro, más bien su nombre, le trajo á la actualidad, á la vida real de su puño.

«Cuando salí de casa, después de comer, en el café, oí decir que esta noche se armaba, que los socialistas ó los anarquistas ó no sé quién, preparaban un golpe de mano para sacar de la cárcel á no sé qué presos de su comunión y proclamar todo lo proclamable.

Debe de ser eso. Debe de estar armada. ¡Dios mío! —signió reflexionando,— si está armada, si aquí pasa algo grave, mañana acaso esté cerrada la Biblioteca, acaso no me permitan ó no pueda yo venir de tarde á terminar mis estudios del código en que he descubierto tan preciosos datos para la historia de los disturbios de los gremios de la R*** en el siglo... ¡por vida del chápiro! Y si mañana no concluyo mi trabajo, el número próximo de la Revista Sociológico-Histórica sale sin mi artículo... y quien sabe si Mr. Flinder en la Revista de Ciencias morales é históricas de Zurich se adelantará, si es verdad, como me escriben de allá, que ha visto este precioso documento el año pasado, cuando estuvo aquí mientras yo fui á Vichy.

No, mil veces no; eso no puedo consentirlo; no por vanidad pueril, es que esos socialistas de cátedra me son antipáticos; Flinder de fiyo arrima el ascua á su sardina; de fiyo lo convierte todo en sustancia, y dá los datos favorables para sus teorías que este código contiene, quiere hacer una catedral, toda una prueba plena... y eso, vive Dios, que es profanar la historia, el arte, la ciencia...

No, no; yo diré primero la verdad desnuda, imparcialmente, reconociendo todo lo que este manuscrito arroja de luz en la tan debatida cuestión... pero sin que sirva de arma para tirios ni troyanos.

Me cargan los utopistas, los dogmáticos.. »

Sonó otro tiro.

«Pues debe de ser eso. Debe de haberse armado».

Vidal se aventuró por la calle arriba. Al dar vuelta á la esquina, que estaba lejos de la Biblioteca, en la calle inmediata como á treinta pasos, vió al resplandor de una hoguera un montón informe, tenebroso, que obstruía la calle, que cerraba la perspectiva.

«Debe de ser una barricada».

Alrededor de la hoguera distinguió sombras.

«Hombres con fusiles» pensó; «no son soldados, deben de ser obreros. Estoy en poder de los enemigos.. del orden».

Una descarga nutrida le hizo afirmarse en sus conjeturas; oyó gritos confusos, ayes, juramentos...

«No cabía duda, se había armado. Aquello era una barricada, y por aquel lado no había salida».

Deshizo el camino andado, y al llegar á la puerta de la Biblioteca se detuvo, se rascó detrás de la oreja, y meditó.

«Mañana por fas ó por nefas, estará esto cerrado; mi artículo no podrá salir á tiempo... puede adelantarse Flinder... No dejemos para mañana lo que podemos hacer hoy.

Sonó á lo lejos otra descarga, mientras Vidal metía la gran llave en la cerradura y abría la puerta de la Biblioteca.

Al cerrarse por dentro oyó más disparos, mucho más cercanos, y voces y lamentos. Subió la escalera á tientas, reparó al llegar á otra puerta cerrada, en que iba á obscuras, encendió un fósforo, abrió la puerta que la tenía delante, entró en la portería contigua al salón principal, encendió un quinqué de petróleo, que aún tenía el tubo caliente, pues era el mismo con que momentos antes se había alumbrado; entró con su luz en el salón de la Biblioteca, buscó sus libros y manuscritos, que tenía separados en un rincón, y á los cinco minutos trabajaba con ardor febril, olvidado del mundo entero, sin oír los disparos que sonaban cerca. Así estuvo no sabía él cuanto tiempo.

Tuvo que detenerse en su labor, porque el quinqué empezó á apagarse; la llama chisporroteaba, se ahogaba la luz con una especie de bostezos de muy mal olor y de resplandores fugaces...

Fernando maldijo su suerte, su mala memoria, que no le había hecho recordar que tenía poco petróleo el quinqué... en fin, recogió papeles de prisa, y salió de la Biblioteca á oscuras, á tientas. Llegó á la puerta de la calle, abrió, salió... y al dar la vuelta para cerrar, sintió que por ambos hombros le sujetaban sendas manos de hierro y oyó voces roncadas y feroces que gritaban:

— ¡Alto!

— ¡Date preso!

— ¡Un burgués!

— ¡Matarle!

«Son ellos, pensó Vidal, los correligionarios activos, prácticos de Mr. Flinder!»

En efecto, eran los socialistas, anarquistas ó Dios sabía quién, triunfantes, en aquel barrio á lo menos. Con otros burgueses que habían encontrado por aquellos contornos habían hecho lo que habían querido; quedaban algunos mal heridos, los que menos apaleados.

El aspecto de Fernando, que no revelaba gran holgura ni mucho capital robado al sudor del pobre, los irritó en vez de ablandarlos. Se inclinaban á pasarle por las armas y así se lo hicieron saber. Uno que parecía cabecilla, se fijó en el edificio de donde salía Vidal y exclamó:

— Esta es la Biblioteca; ¡es un sabio, un burgués sabio!

— ¡Qué mueral ¡que mueral!

— ¡Matarlo á librazos...

Esta es, arriba, á la Biblioteca, que muera á pedradas... de libros, de libros infames que han publicado el clero, la nobleza, los burgueses para explotar al pobre, engañarle, reducirle á la esclavitud moral y material.

— ¡Bravo, bravo!...

Mejor es ponerle en una hoguera de papel...

— ¡Eso, eso!

Abrasarle en su biblioteca...

Y á empujones, Fernando se vió arrastrado por aquella corriente de brutalidad apasionada que le llevó hasta el mismo salón donde él trabajaba poco antes en aquel códice en que podía estudiar algún relámpago antiquísimo, precursor de la gran tempestad que ahora bramaba sobre su cabeza.

Los sublevados llevaban antorchas y faroles; el salón se iluminó con una luz roja con franjas de sombras temblorosas, formidables.

El grupo que subió hasta el salón no era muy numeroso, pero sí muy fiero.

— Señores, gritó Vidal con gran energía:

—En nombre del progreso, les suplico que no quemem la biblioteca... La ciencia es imparcial, la historia es neutral... Esos libros... son inocentes... no dicen que sí ni que no; aquí hay de todo... Ahí están, en esos tomos grandes, las obras de los Santos Padres, algunos de cuyos pasajes les dan á ustedes la razón contra los ricos. En ese estante pueden ustedes ver á los socialistas del 48... En ese otro está Lassaile... Ahí tienen ustedes *El Capital* de Carlos Marx. Y en todas esas biblias, colección preciosa, hay multitud de argumentos socialistas; el año sabático, el jubileo... la misma vida de Job... ¡no! la vida de Job no es argumento socialista. ¡Oh, no, esa es la filosofía seria, la que sabrán las clases pobres é ilustradas de siglos futuros muy remotos!...

Fernando se quedó pensativo, é interrumpió su discurso, olvidado de su peligro y el de la biblioteca.

Pero el discurso, apenas comprendido, había producido su efecto.

El cabecilla que era un ergotista á la moderna, de café y de club, uno de esos demagogos retóricos y presuntuosos que tanto abundan, extendió una mano para apaciguar las olas de la ira popular.

Clarín.

(Se concluirá.)

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 2.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 66'37, 66'28, 66'18.

Londres 2.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 66'12.

Londres 2.—Towuseud, autor del atentado cometido ante la casa del señor Gladstone disparando varios tiros de revolver, ha sido declarado loco por los médicos, y condenado por lo tanto á ser encerrado en una casa de salud.

Londres 2.—Un despacho de Tanger dice que el enviado extraordinario de Inglaterra en Marruecos, coronel Ridgeway, ha regresado á aquella plaza á bordo del vapor «Meuse» después de haber girado su visita de inspección á los consulados de la costa occidental del imperio.

Chicago 2.—(Vía Londres Bilbao).—El secretario de la comisión británica en la Exposición ha declarado que los expositores ingleses aceptarán las nuevas disposiciones de la Junta de recompensas.

El presidente de esta afirma igualmente que todas las naciones, excepción hecha de Francia, se muestran dispuestos á participar del concurso merced á las concesiones recientemente hechas por la indicada Junta.

Paris 2.—En el Senado italiano, con motivo de la discusión del proyecto de ley sobre pensiones civiles y militares, se han pronunciado enérgicos discursos para demostrar la imperiosa necesidad de emprender grandes economías en los gastos públicos, si no se quiere sumir al país en la más espantosa miseria, pues la situación económica de Italia se presenta cada vez más difícil.

Paris 2.—El gobierno ha pedido á la Cámara otro crédito de siete millones de francos con destino á la ocupación de Dahomey y treinta y tres millones para otras atenciones.

Paris 2.—La semana próxima comenzará á discutir el Senado la reforma del impuesto sobre las bebidas alcohólicas, proyecto que sería de particular interés para los viticultores españoles que importan sus productos en Francia, si las modificaciones introducidas en el mismo por la comisión del Senado no hicieran ilusorios sus resultados.

El derecho de circulación tal como se establece, y el mantenimiento del privilegio de destilar de los viticultores, han quitado al proyecto todas las ventajas que ofrecía para destruir el fraude y favorecer por lo tanto la importación y consumo de los vinos naturales.

Berlin 2.—La comisión sanitaria ha adoptado varias medidas encaminadas á impedir el desarrollo y propagación de la epidemia cólerica.

Paris 2.—A pesar de que se calcula que en el nuevo presupuesto francés, el déficit más ó menos encubierto no bajará de 200 millones de francos, la renta rebasó ayer en nuestra Bolsa el entero de 98, llegando á cotizarse á 98,30.

La comisión de presupuestos tratará de paliar el déficit, estableciendo una nivelación por medio de operaciones de crédito, como por ejemplo, la conversión de la caja de las escuelas, y de los caminos y canales, aplazará á 30 años el reembolso de las obligaciones sexenarias, dejará en el presupuesto extraordinario los cincuenta millones de garantía por los intereses reunidos y hará figurar como ingreso ordinario veinte millones de contribuciones atrasadas.

Paris 2.—La renta francesa ha seguido firme en la Bolsa de hoy, haciéndose á 98,40, á pesar de la situación de la hacienda de Francia.

El exterior español abrió al mismo cambio de clausura de ayer, para bajar luego á 20 céntimos.

Paris 2.—En los centros oficiales no se ha comunicado hoy ninguna noticia de casos de cólera en Francia.

Fabra.

SECCION DE ANUNCIOS



FARMACIA DE ESCOLAR

Agua de Seltz.—Desde 1.º de Abril se expende á los precios siguientes:

15 céntimos sifón.

Abonos.—Por 12 sifones, 1'50 pesetas. Por 24 id., 2'50 id.

Depósito de tres pesetas por cada sifón.

CRESPO

Taller de camisería, veinte años de práctica.—Paloma, 7, piso número 2.

El mejor remedio para la pronta curación de
LAS MUJERES ANEMICAS ó CLORÓTICAS,
 la inapetencia, esterilidad y propensión al aborto,
 son las Pildoras

RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro,
 manganeso y pepsina.

Las jóvenes que al llegar á la época del desarrollo,
 están pálidas, enflaquecidas y enfermizas, recobran
 con su uso, los colores y energía propios de su edad

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: **E. FORMIGUERA Y C.^a**
 Tallers, 22.—Barcelona

En Burgos: farmacia de G. Escolar, plaza de Prim, 19.

TANGYES LIMITED

INGENIEROS.

BIRMINGHAM.

SUCURSAL, GRAN VÍA 52 BILBAO.

REPRESENTANTE JAIME R. BAYLEY.

Especialidad en máquinas de vapor de alta presión, condensación
 y compound, bombas centrifugas y de acción directa, duplex, etc.,
 gruas, gatos, poleas diferenciales, aparatos hidráulicos, ascensores,
 máquinas, herramientas para talleres.

EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER

Los EEMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo del Dr. WINTER, inunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven a los enfermos la salud, sin ninguna fe y á menudo a pesar de los temores y las preocupaciones. Estos Emplastos son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus períodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones neurálgica, reumáticos, debilidad causada por indiscreciones anticipadas, esfuerzos indebidos ó enfermedades de los riñones, pleuresias, calambres, punzadas en la espalda, dolores en el pecho que se extienden á los homóplatos y finalmente para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación.

Los COMERCIANTES banqueros, sacerdotes, estudiantes, dependientes, mecánicos y empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan á estar constantemente sentados y están expuestos á contraer dolores por falta de un ejercicio propio para sus miembros, ó cuerpos, deben recurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter en el momento en que sientan cualquiera sensación desagradable que afecte sus cuerpos.

ATENCIÓN.—No se deben usar otros emplastos que los de fieltro rojo (sea bayeta encarnada) del Dr. Winter, de New-York, que son los recomendados por todos los médicos.

En Burgos, en la droguería de D. José Mira, Espólon, 30.



Trade Mark Registered.

LOS EEMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER.

Curan Rheumatismo Neurálgico, Lumbago Sciático, Pleuresía, Dolor de Garganta, Calambres, Croup, Dolores de Espalda, Pecho, Miembros, Pulmones, Estomago, Feses, Quebraduras, y todas las enfermedades de los poros de la piel.

Emplastos Perforados de fieltro rojo Americano.
De venta en las Droguerías y Boticas
THE WINTER'S
American Scarlet Felt
Perous Plaster.

Wholesale NEW YORK

La única verdad

Todo el mundo traidor
es falso si bien se mira.

Solo creó que el licor

Quina Momo es el mejor

lo demás todo es mentira.

Pílasen en los ultramarinos, cafés y casinos. Depósito central: M. Soley y Compañía, Barcelona.

Representantes en Burgos: Arnaiz y Madrigal, Nuño-Rasura, 19.

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENGHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 3.—9,50 m.

La prensa insiste en creer que la crisis podrá ser muy extensa, si el Sr. Gamazo la iniciara en el consejo de ministros de mañana, en vista de la imposibilidad de que se aprueben los presupuestos.

MADRID 3.—15 t.

Ha llegado el general Martínez Campos, verificándose la boda de la hija del Sr. Marqués de Viesca, de la cual es testigo.

El lunes se firmará el Mensaje.

El Sr. Sagasta niega que haya celebrado pacto alguno político con el señor Cánovas.

MADRID 3.—2,40 t.

Un sargento, del destacamento de Puente la Reina ha desarmado á los soldados que estaban á sus órdenes y se ha ausen-

tado seguido de dos de ellos y de algunos paisanos, ignorándose el objeto de esta intentona.

Las últimas noticias que se han recibido de los gobernadores de Navarra, Guipúzcoa y Huesca dicen que se han puesto de acuerdo con la guardia civil para acorralar la partida.

Esta se compone de cuatro soldados, dos paisanos y el sargento.

De Pamplona han salido en su persecución dos compañías hacia la frontera.

Espérase prenderles hoy, aunque se sospecha que han pasado á Francia.

MADRID 3.—4,20 t.

La minoría conservadora se ha reunido bajo la presidencia Sr. Cos Gayón.

Los Sres. Sagasta y Montero Ríos han celebrado una conferencia.

Susúrrase que se ha logrado conjurar el conflicto ministerial.

El Sr. Almagro sigue enfermo de cuidado.

Hoy le ha visitado el Sr. Castelar.

MADRID 3.—4,25 t.

Reunidos los diputados á Cortes alaveses, burgaleses, gallegos y leoneses, han acordado abstenerse de intervenir en el debate militar, hasta que el general Lopez Dominguez declare si se acuerda ó no la creación de otro cuerpo de ejército,

MADRID 3.—5,30 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 70,50. Idem fin de mes, 70,75.

Idem exterior, 76,90. Idem Deuda amortizable 78,20.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 107,60.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba de 1890, 98,00.

Acciones del Banco de España 371,50.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 157,50.

Cambios sobre París á ocho días vista, 16,40.

Idem sobre Londres 29,38.

Bolsa Paris: 4 por 100 exterior español 66,18.—Sostenido.